

Houkpatin Totin Mawumevo - Cohorte 2022

Résumé de thèse

Titre :

La fécondité à La Réunion - Un modèle particulier de « Stalling fertility » en France

Les évolutions démographiques sont le fruit de l'adoption de nouvelles normes culturelles et de système de valeurs, particulièrement en ce qui concerne la fécondité. La diffusion spatiale se fait à des vitesses variables, ceci même à l'échelle infranationale. L'évolution de l'indicateur de fécondité à La Réunion reflète une forme de résistance à l'adoption des nouvelles normes comportementales en matière de fécondité. Ces nouvelles normes comportementales régissant la fécondité en France métropolitaine depuis la fin des années 1970 semblent être complètement assimilées par la société martiniquaise et dans une moindre mesure guadeloupéenne. Pourquoi l'évolution de la fécondité des Réunionnaises se distingue-t-elle dans ce groupe des trois départements d'outre-mer qui ont des caractéristiques communes, notamment l'insularité et un contexte socioéconomique défavorable comparativement à la métropole ? Le contexte socioéconomique fait, notamment, partie des déterminants clés dans la transition de la fécondité.

C'est la question centrale à laquelle nous essayons d'apporter une réponse par nos travaux de recherche. Pour ce faire, nous nous appuyons d'une part, sur les données des deux éditions de l'enquête rétrospective et biographique Migrations, Famille et Vieillesse (MFV) pour analyser la fécondité et son évolution dans ces départements par des méthodes directes ; et d'autre part, à l'aide des données du Recensement de la Population (RP), nous appliquerons la méthode d'analyse indirecte du Décompte des Enfants au Foyer (DEF) dans une perspective de comparaisons avec certains départements métropolitains. Cette dernière méthode permettra également une analyse des comportements féconds des Réunionnaises résidentes dans l'Hexagone.